
台江國家公園經營管理諮詢會
109年第1次會議紀錄

一、會議時間：109年6月24日（星期三）10:00-12:00

二、會議地點：本處第1會議室

三、會議主持人：謝處長偉松　　　　　　　　　　　　紀錄：蘇瑋佳

四、出席人員：（如簽到表所示）

五、業務單位報告：前次會議紀錄辦理情形及近期重要工作(略)

六、會議結論：
(一)本處行政中心及遊客中心位於四草里，各項建設均賴里長大力協助，

入口道路改善及未來設施所需之用地問題，如有需求，企劃課與環維
課應多請教王里長。

(二)本處在鹽村的規劃不只是使用展館建築，而是導入解說活動，包含室
內外空間的規劃與應用；若要接手鳥類生態館的內部展示，需與市府
農業局研商細節。

(三)有關鹽田豪大雨易致災的問題，請企劃課、保育課及環維課邀請市府
農業局會勘，短期簡易施作可由本處協助，但因該區土地管理為農業
局權責，長期改善允宜商請農業局表示意見。

(四)環維課所辦理之景觀或設施工程完成後，務必與社區協調日後維護管
理分工。

(五)四草大道81巷廢棄物及樹木影響巴士進出等問題，若本處清潔案受託
廠商可以處理，可先行協調施作。

(六)山海圳綠道起點位於國家公園範圍內，極富歷史意涵，惟興建碼頭後
需有業者經營遊船才有起點出發的意義，本處將視林務局規劃成果，
持續與林務局及市府水利局等相關單位商談後續事宜；本處範圍內綠
道種植樹木或興建涼亭均有困難，請環維課持續評估。

(七)鹽水溪底泥監測事宜請保育課整體評估後，決定未來監測頻率、地點
及方法，並思考如何邀請民眾參與，以符共同治理精神。

(八)本處將依委員建議，加強假日市集行銷工作，並請解說課構思行銷活
動，如有必要，將洽詢地方電視臺或廣播電臺協助宣傳。

(九)有關臺史博楊副館長所提臺灣記憶庫之事，請解說課詳加了解，並思
考有無合作互助機會。

(十)有關市府交通局莊科長所提共享車輛之事，先前有業者曾到本處場勘
，本處亦已同意設置，惟業者擴區計畫受疫情影響，目前暫無進度。



(十一)本處尚無夏候鳥調查計畫，請保育課評估如何進行，至少先了解現
有資源，才能作為導覽解說基礎；短期內若要先簡易定點導覽，請解
說課先研議是否請鳥友協助。

七、與會人員發言紀要：
(一)四草里王里長佐雄：四草大道80巷為台管處重要出入道路，6米道路實

有不足，允宜開闢8米道路。
(二)台江漁樂園李執行長進添：

1.台管處未來將假鹽村推動解說導覽活動，今年鳥會未繼續認養鹽村
房舍經營鳥類生態館，請台管處將該館舍納入利用。

2.鹽田的道路地勢比建築區低，鹽格更是逢雨必淹，對於鹽業文化保
存非常不利，請協助處理。

3.家園守護圈的補助不宜以單次為考量，應請社區提出短、中、長期
計畫，對於維護管理或永續培力有想法，才值得補助，並以有人力
可長期投入的社區為優先。

4.四草大道81巷近來有人偷倒廢棄物，影響環境衛生；且路旁樹木生
長茂盛，業影響巴士進出，請台管處協助處理。

5.山海圳國家綠道起點在台江國家公園範圍內，為了步道系統完整性
，應興建碼頭，以船隻接駁的方式，讓遊客可以由起點出發；此外
也應該種植樹木，除了綠美化，也有遮蔭效果。

6.為了解鹽水溪環境狀況，有必要監測底泥長期變遷。
7.只要不用藥、減少環境破壞就可以稱之為友善養殖，並不是要養魚
供給黑面琵鷺食源才算是友善養殖。

(三)城西里嚴里長文正：台管處致力推動社區生態旅遊，但應兼顧基本的
交通建設，讓遊客的車輛能夠順利抵達社區。

(四)行政院農委會特有生物研究保育中心七股研究中心籌備處洪副研究員
兼主任夢祺：
1.由保育觀點來看，城西濕地計畫完成固然很好，但希望台管處對未
來保育措施有想法並持續進行。

2.鹽村解說導覽規劃完成後，是否有其他後續計畫？
(五)顯宮里林里長志英：目前一般民眾無法進入北汕尾鷸鴴科水鳥保護區

，無法得知地表水文狀況如何，水量、魚群的狀況均影響鳥況。
(六)國立臺灣歷史博物館楊副館長仙妃：台管處經營管理非常用心，符合

生態博物館的概念；本館刻正執行文化部委託的臺灣共同記憶庫計畫
，希望未來可以合作。

(七)行政院農委會水產試驗所海水繁養殖研究中心葉研究員兼主任信利：
假日市集是行銷社區很好的方式，但應避免淪為夜市，宜展現教育特
色，台管處應妥為掌控市集品質，並多多向當地居民宣傳。

(八)國立中山大學海洋科學系陳研究員國書：



1.本校前請台管處協助，申請科技部永續學門計畫「台江國家公園之
永續發展」，預計7月公布結果。

2.台管處解說教育活動多元，但資訊管道固定，民眾接觸有限，建議
增加多元訊息發布管道。

3.鹽水溪底泥監測對經營管理相當重要，持正面態度。
(九)臺南市政府交通局莊科長惠忠：目前交通工具共享業者積極擴點中，

若台管處有意提供遊客多元交通選擇，可以和業者洽談合作事宜，如
有需要，本局可以提供聯絡資訊。

(十)國立臺南大學生態暨環境資源學系王教授一匡：不止是台江國家公園
範圍，鹽水溪流域的污染問題涵蓋生態、環境品質、環境教育及生態
旅遊等許多層面，尚待未來共同努力。

(十一)國立成功大學都市計劃學系張教授學聖：
1.本校規劃與設計學院有個研究室，正在建置划獨木舟遊綠色隧道的
虛擬體驗裝置，目前現場實景拍攝有困難，請台管處協助。

2.台江國家公園遊憩資源良好，惟交通的分級和串連尚有發展空間，
是很有挑戰性的題目，可以作為大學部實習課程主題，未來或可合
作，以課程實作發掘更多可能。

3.現在年輕人有想法，也願意執行，例如本系畢業生所創辦的股份魚
鄉，以社會企業推動漁村發展與環境教育。

4.有關家園守護圈的各項計畫，長期看來，應該要能誘發在地認同，
要吸引年輕人回來才能永續，補助或認養都不是長久之計。

5.建議假日市集結合活動行銷，才能提高能見度；公部門舉辦的市集
是在庶民消費中置入行銷，在農漁產品的銷售中，傳達我們想要推
廣的保育理念與成果。

(十二)台灣黑面琵鷺保育協會陳常務理事建誠：
1.台江國家公園最大的特色就是冬天觀賞黑面琵鷺，但本會在七股鹽
田濕地監測到東方環頸雉、唐白鷺等多種夏候鳥或保育類鳥種，也
極富解說教育價值。

2.本會也在七股鹽田濕地一帶觀察到小燕鷗等鳥種的棲地及繁衍，可
以協助台管處掌握現場狀況，並產出一些資料。

八、散會(12時30分) 


